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Verbale Commissione Paritetica Docenti Studenti – Dipartimento di Studi Umanistici 
Riunione del 9 luglio 2024 

   
Il giorno 9 luglio 2024 alle ore 11,30, ai sensi dell’art. 12 del Regolamento di funzionamento del 
Dipartimento, si è riunita in modalità mista la Commissione Paritetica Docenti Studenti (CPDS) del 
Dipartimento di Studi Umanistici.    
Sono presenti:    
   

PROFESSORI ORDINARI:  Presente Assente giustificato Assente 
Prof. Paolo D’Achille (Presidente)  X ® 

  

PROFESSORI ASSOCIATI:  Presente Assente giustificato Assente 
Prof. Matteo Braconi    X ® 

  

Prof.ssa Isabelle Dumont    X ® 
  

STUDENTI    Presente Assente giustificato Assente 
Roberto Bastevole   X®          
Giulia Borchert X   
 Sofia Peleggi (Vicepresidente)  X ®        
®: remoto    
   
Presiede la riunione il Presidente Prof. Paolo D’Achille e svolge la funzione di Segretario 
verbalizzante la Vicepresidente Sofia Peleggi.    
Assiste in presenza alla riunione il Dott. Roberto Sgrulloni, Segretario Didattico del Dipartimento di 
Studi Umanistici. Alle 11,35 il Presidente apre la seduta.  Questo l’o.d.g.:    
 
1. Comunicazioni:  
Il Presidente e il Segretario Didattico ricordano che il 1° novembre 2024 si insedierà la nuova 
Commissione. Prima di quella data la Commissione dovrà riunirsi almeno una volta, in modo da 
garantire il “passaggio delle consegne” e collaborare poi con la nuova Commissione per la 
predisposizione della relazione di fine anno. 
 
2. Approvazione verbale della seduta precedente (11 marzo 2024):  
Il Presidente pone in approvazione il verbale della seduta dell’11 marzo 2024, sul quale non sono 
pervenute osservazioni.  
La CPDS approva all’unanimità. 
 
3. Parere organizzazione offerta formativa a.a.2024/2025:  
3a) Distribuzione degli insegnamenti nei semestri 
Il Presidente, per le parti di competenza, chiede ai componenti della CPDS di illustrare le eventuali 
osservazioni/proposte. Il Presidente ricorda che la documentazione riguardante questo punto 
all’odg e anche i successivi è stata messa a disposizione dei Consiglieri (one drive).   
Per quanto riguarda il Collegio di Lettere, la Vicepresidente Peleggi dichiara di aver ricevuto da 
diversi studenti la segnalazione di uno sbilanciamento degli insegnamenti tra il primo e il secondo 
semestre, a tutto vantaggio del secondo, con particolare riferimento ai corsi di laurea magistrale. 
Anche se la maggior concentrazione di corsi nel secondo semestre si giustifica con la necessità di 
assicurare la frequenza anche chi si laurea entro marzo, un numero non trascurabile di studenti già 
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iscritti lamenta di non avere, nel primo semestre, corsi da frequentare per poter raggiungere il 
numero di crediti previsti. Il disagio sarebbe provocato, in particolare, dagli insegnamenti che 
nell’a.a. appena concluso (2023-2024) si sono tenuti nel primo semestre e che, nel prossimo anno 
accademico, si terranno nel secondo. Si propone pertanto di chiedere al Coordinatore del Collegio e 
ai quattro vicecoordinatori che vengano anticipate al primo semestre le erogazioni di almeno due 
corsi da 6 CFU per ciascuno dei corsi magistrali del Collegio di Lettere.  
La Professoressa Dumont rileva che il Collegio di Scienze Storiche non presenta alcuno 
sbilanciamento nella distribuzione degli insegnamenti da 12 CFU, equamente ripartiti tra primo e 
secondo semestre. C’è tuttavia un problema sollevato dagli studenti relativo ai corsi da 6 CFU: per 
le lauree triennali risulterebbero previsti solo tre corsi da 6 CFU al primo semestre, mentre ne 
verrebbero erogati dieci al secondo semestre; le lauree magistrali erogherebbero otto corsi da 6 CFU 
nel primo, di contro ai diciannove corsi del secondo semestre. Alcuni studenti di LM hanno fatto 
rilevare che la maggiore pressione sul secondo semestre amplificherebbe anche il problema della 
capienza e della disponibilità delle aule. Si propone, pertanto, di inviare la segnalazione al 
Coordinatore del CD e ai vicecoordinatori della LM.  
Quanto al Collegio di Beni Culturali, la studentessa Borchert fa presente che i quattro corsi 
obbligatori di Storia dell’Arte, da 12 CFU, vengono tutti erogati al primo semestre, addirittura con 
sovrapposizioni negli orari delle lezioni. Al riguardo, lo studente Bastevole segnala che il problema 
riguarda anche gli studenti di Scienze Storiche, che hanno 6 CFU obbligatori da conseguire in uno 
dei quattro corsi citati dalla studentessa Borchert e che sono costretti a seguire per intero il corso 
prima di decidere il programma che sceglieranno. Si propone, pertanto, di inviare la segnalazione al 
Coordinatore del CD.  
Il Presidente, ringraziando gli intervenuti per le loro osservazioni, rileva che alcuni problemi si 
ripropongono ogni anno e auspica quindi che i Collegi tengano conto per tempo delle osservazioni 
ricevute dalla CPDS; quanto al problema dei corsi di Storia dell’Arte per gli studenti di Scienze 
Storiche, sarebbe opportuno – nell’impossibilità di tenere corsi da 6 CFU ad essi riservati –almeno 
di articolare i corsi da 12 CFU in corsi da 6+6 CFU, così da favorire la frequenza degli studenti di 
Scienze Storiche per un numero di ore proporzionato alla quantità di crediti acquisiti. 
Il Presidente, al termine della discussione, propone di inoltrare, per gli adempimenti di competenza, 
le segnalazioni analiticamente illustrate agli organi delle strutture didattiche dipartimentali.  
La CPDS approva all’unanimità.  
 
3b) Coerenza tra i CFU assegnati alle attività formative in relazione agli obiettivi formativi 
previsti 
I rappresentanti di tutti e tre i Collegi Didattici dichiarano di non avere nessuna segnalazione in 
merito ad eventuali sbilanciamenti tra carico didattico di un corso e relativa attribuzione di CFU. La 
vicepresidente Peleggi rileva però che il prof. Pedullà non ha specificato quanti e quali sono i testi in 
programma. Lo studente Bastevole rileva un carico notevole per l’insegnamento di 6 CFU di Storia 
dell’Islam, ma precisa che il docente prevede prove intermedie, che consentono agli studenti un’equa 
distribuzione del lavoro facilitano la gestione del carico di studio. 
Al termine della discussione, il Presidente pone in votazione il parere sulla coerenza in epigrafe e 
l’invio delle due segnalazioni alle strutture didattiche competenti.  
La CPDS esprime parere favorevole all’unanimità.  
 
3c) Proposte per migliorare lo svolgimento della didattica 
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La Commissione si compiace nel rilevare che le proprie proposte di incremento delle prove 
intermedie siano state accolte. Si ricorda ai Collegi Didattici la richiesta di fare attenzione alla 
calendarizzazione degli esami, evitando il più possibile la sovrapposizione delle date d’appello di 
diversi insegnamenti. 
Lo studente Bastevole richiede un maggior coordinamento in merito alle date e agli orari fissati per 
gli spostamenti negli Archivi organizzati per il corso di Archivistica digitale, in modo da consentire 
agli studenti di rientrare in sede in tempo utile per seguire le altre lezioni, senza che si determinino 
sovrapposizioni. 
Il Professor Braconi richiama l’importanza dell’adeguatezza delle aule, in particolare quelle dei corsi 
di Arte, che devono essere attrezzate per poter proiettare materiale didattico. La studentessa 
Borchert conferma, sulla scorta di segnalazioni ricevute da vari studenti, l’inadeguatezza di alcune 
aule, ribadendo l’urgenza del problema sollevato dal Professor Braconi. 
La CPDS prende atto.  
 
4) Varie ed eventuali: 
La Professoressa Dumont propone di chiedere ai servizi informatici di aggiungere una modalità al 
Gomp, ovvero quella di notificare ai correlatori, attraverso un avviso automatico, l’avvenuto 
caricamento della tesi da parte dei laureandi. Tale avviso, attualmente, viene notificato 
esclusivamente ai relatori e, dunque, capita che i correlatori ricevano i files pdf delle tesi solo quando 
i laureandi li inoltrano loro via e-mail o se il correlatore prende l’ulteriore impegno di monitorare 
appositamente la pagina dedicata. 
Lo studente Bastevole ricorda che, a causa degli imminenti lavori, poco dopo la riapertura tutti i testi 
della biblioteca andranno prenotati con anticipo: a suo parere, dunque, bisogna almeno provvedere 
a pubblicizzare il problema nella maniera più ampia possibile, così da ridurre gli inevitabili disagi. 
Il Presidente propone di inviare le proposte, per gli adempimenti di competenza, agli organi 
collegiali dipartimentali.  
La CPDS approva all’unanimità.  
 
Non essendovi altro in discussione, la riunione termina alle ore 12:45.     
  
Il presente verbale consta di n. 3 pagine e viene letto e approvato seduta stante.     
 

 
  
 

Il Segretario verbalizzante 
f.to Sofia Peleggi 

Il Presidente 
f.to Prof. Paolo D’Achille 


